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记者 孙佳丽 通讯员 崔 宁

要说现在商场里哪一层的人气
高，地下一层 （B1 层） 必然榜上
有名。

工作日下午，白领们在宁波阪
急 B1 层惬意地喝着咖啡；周末晚
上，世纪东方广场 B1 层小吃店前
总是人头攒动；每天中午，宁波来
福士广场 B1 层总有情侣边逛边吃
边聊天⋯⋯

年轻人逛商场偏爱 B1 层，这
是为何？

B1层的吸引力何在
“宁波阪急 B1 层藏着很多网红

店。这是我排队十几分钟才买到的
铜锣烧。”11 月 14 日，忙完一天的
工作，金灿 （化名） 路过宁波阪急
时顺势拐了进去，直奔 B1 层。

在她眼里，想要简单“对付一
口”之余再凑个热闹，聚集了众多
简餐店铺、网红店铺，且人均消费
不高的 B1 层是最好的选择。

她 算 了 一 笔 账 ：“ 一 圈 逛 下
来，我买了奶茶，解决了晚餐，还
买了些面包当第二天的早饭，总共
花费 100 元左右。”

金灿留意到，她的朋友普遍爱
逛 B1 层，例如宁波阪急、宁波来
福士广场、世纪东方广场、鄞州印象
城及龙湖宁波鄞州天街、海曙天街
等处的 B1 层经常会有她们的身影。

章小姐是个单身青年，她爱逛
B1 层，享受的是其中弥漫的自由
气息。

晚上 7 点多，市民章小姐从地
铁口走进宁波来福士广场 B1 层，
泡泡玛特、乐乐茶、小米等一众商
铺 “ 夹 道 欢 迎 ”。 越 往 中 心 地 带
走，天南海北的小吃美食、口味多
样的奶茶果饮、潮流时尚的首饰品
就越多，人气与“烟火气”越浓。

章小姐说，相较于逛地面商铺
时的“拘谨”，B1 层的氛围更加随
意、热闹、接地气。

可顺着扶梯来到一层，这份热
闹就慢慢淡了下来。

人气旺，品牌聚
晚上 8 点左右，宁波复悦城 B1

层的盒马鲜生出现了不少前来采购
食材的市民。不远处有家抓娃娃机
商铺，一对年轻情侣端着一筐游戏
币，穿梭其中。

哪里有人气，哪里就有品牌闻
风而动。

细细观察宁波很多商场的 B1
层，虽然餐饮业态是主流，但其他
业态也跟着繁荣起来。三步一家精

品首饰店，五步一家休闲服装店，
走着走着还能看到品牌手机店、黄
金珠宝店，甚至有新能源汽车展示
厅出现。

B1 层宛若一个“小商场”，吃
喝玩乐购等消费元素均有体现。

例如鄞州印象城 B1 层就分布
有 近 90 家 门 店 ， 集 快 时 尚 、 餐
饮、生活配套等为一体的有机业态
组合正在形成。

“令我感到意外的是，宠物店
也开在 B1 层。比如宁波万象城 B1
层就有一家‘撸猫馆’。要知道，
宠物店一般是开在商场的三楼或四
楼的。”金灿说。

随 着 越 来 越 多 业 态 的 涌 入 ，
B1 层成了品牌和商家眼中的“香
饽饽”。

市民王先生去年想在宁波某商
场的 B1 层开家彩票店。尽管在商
场开业前几个月就采取行动，但该
商场 B1 层王先生看中的位置在更
早前就被预定了。

“这不是我第一次碰壁了。没
想到竞争这么激烈。”王先生说。

商场在考虑 B1 层的招商时 ，
也有取舍。宁波阪急相关负责人
说，宁波阪急在招商时，会综合考
虑 B1 层品牌、品类的丰富程度，并
要求品牌具有一定话题度，能让大
多数顾客感兴趣。同时，品牌和商家
在保证商品品质的同时，需要一定
程度上兼顾商品的性价比。

人气的背后是什么
一名业内人士向记者透露，十

余年前，宁波大部分商场的“黄金
铺面”不是沿街，就是靠近电梯。
B1 层多是停车场。

如 今 ， B1 层 店 铺 虽 然 面 积
小，但不好抢，而且单位面积租金
高，租金还年年涨。

“B1 层的部分‘黄金铺位’还被
有些商场当做招商资本，用来吸引
宁波首店甚至浙江首店入驻，可见
B1 层多么吃香。”该业内人士说。

浙江万里学院副教授、社会学
博 士 程 艳 林 将 其 概 括 为 “B1 经
济 ”。 他 认 为 ，“B1 经 济 ” 的 出
现，是商场与消费者“双向奔赴”
的结果，背后有一定的经济和社会
原因。

“多数商场给 B1 层的定位，介
于露天市集和门店之间。这就决定
了 B1 层整体商业业态并不会强调
高端，而是更加接地气。接地气的
业态对应的是大众相对务实的刚性
需求，这恰恰能吸引购买力不那么
高的年轻客群。”程艳林说。

特别是“悦己型”消费流行
后，消费者更加注重便利，注重互
动体验。他们更喜欢愉悦自我，崇
尚身心健康，乐于分享。

他解释，B1 层的消费供给适
应了“悦己型”消费心理这一新变
化。饮品店、小餐饮店等业态瞄准

年轻客群的休闲需求，汉服体验
店、美甲店、潮玩店等业态可以满
足年轻客群的娱乐需求，彩票店、
宠物体验店等业态契合他们的情感
需求。

于是，“去 B1 层逛逛”就成了
新时尚，人气越来越高，品牌开始
集聚，带动人气攀升，形成良性循
环。

宁波阪急相关负责人说，宁波
阪急 B1 层不断引进“小而美”的
新品牌给顾客带来新鲜感，又引进
日本美食形成特色。目前，B1 层
日均客流量和销售额均超过了开业
那年。

“我们始终认为，今年以来，
市民消费欲望没有减弱，而是更有
针对性，他们很清楚自己想要什
么，例如更愿意为高品质的吃喝买
单。”宁波来福士广场市场部负责
人告诉记者，日前，来福士 B1 层
新开了一家“辛一铜锣烧”，“这个
品牌在上海属于‘网红’品牌，首
次来宁波吸引了很多年轻人尝鲜，
生意很是火爆”。

“随着天气转凉，部分爱逛露
天市集的年轻人也会集聚在商场
B1 层，B1 层的人气预计可以‘更
上一层楼’，且有向地面楼层蔓延
的 趋 势 。 但 ‘B1 经 济 ’ 存 在 局
限，商场在布局 B1 层时要重点考
虑目标客群和商场定位，切勿盲目
跟风。”程艳林说。

年轻人逛商场为何偏爱地下一层？

记者 吴向正 通讯员 龚静

光自己一个人做公益，也许力
量有限；但如果带着一支队伍一起
做公益，那力量可就大了。“宁波
好人”郑亚丽就是这样一个凝聚公
益力量的人。

郑亚丽是鄞州区慈善总会下属
区美发美容行业协会慈善义工大队
大 队 长 ， 入 选 2022 年 第 三 季 度

“宁波好人”，另外还荣获省慈善总
会“战疫群英”优秀个人奖、全市
社会组织工作成绩突出个人等多项
荣誉。她带着大队里的 500 余名慈
善义工，风雨无阻地奔波在敬老
院、孤儿院、医院、社区等各个场
所，为有需要的人送去关爱和温
暖。近 7 年来，她先后组织公益活
动近 2000 场，受益群众 86000 余人
次。

虽然鄞州区美发美容行业协
会热心公益活动，但从事公益活
动的人员不太稳定，活动次数也
不够多，迫切需要建立一支义工
队伍。为此，身为协会秘书长的
郑亚丽于 2018 年成立了鄞州区首
家行业协会慈善义工大队，并担
任大队长。从此，她带领义工广
泛开展慈善义工活动，影响力不
断扩大，目前大队已有登记在册
义工 500 余人。

在郑亚丽组织协调下，慈善义
工充分发挥特长，积极开展“金剪
银丝”慈善活动，为各类群众免费
理发。郑亚丽十分关心老弱病残等
特殊群体，每月组织慈善义工到宁
波市社会福利院等机构，为那里的
特殊人群理发，至今已有 7 个年

头。另外她还组织义工为行走困难
的老人和一些临终老人提供上门理
发服务，让受助者家属感动不已。

“美发美容师每天追求美，而
环卫工人每天起早摸黑，是城市的
美容师。两支队伍都追求美，我们
何不利用自己的专长，为他们提供
服务呢？”为了将这个想法付诸实
践，郑亚丽联系城管部门，成立了

“环卫工人爱心驿站”，动员了协会
60 家会员单位，作为爱心志愿驿
站的分站点，采取就近原则，为各
家门店周边的环卫工人提供爱心义
剪服务。同时在驿站配备茶水、急
救药包等物资，帮助环卫工人解决
户外作业期间饮水、如厕、应急医
疗等困难，爱心驿站自 2016 年设
立至今，已为环卫工人提供服务
6800 多人次。

郑亚丽用慈心善举，向有特殊
困难的人伸出援手，解决他们的燃
眉之急。安徽姑娘张某芹得了骨髓
增生异常综合征，郑亚丽发起救助
活动，不仅为她募集了 6 万多元善
款，并为她免费定制一顶假发，用
于化疗期间戴。2018 年以来，鄞
州区美发美容行业协会慈善义工大
队接受爱心人士捐赠长发，经协会
成员企业宁波市利安盛邦假发有限
公司无偿精心制作后，送给家庭困
难的癌症患者，至今已捐赠假发套
18 顶。

如今，郑亚丽依然每天为慈善
公益活动奔波。“作为一名共产党
员，牢记党的宗旨，热心公益、服务
群众，是我应该做的。”郑亚丽说，

“哪里有需要，我们慈善义工就会往
哪里跑，我们会坚持做下去。”

“宁波好人”郑亚丽：

带着一支队伍做公益

市民更愿意为新品牌埋单。 （宁波阪急供图）

本报讯（记者李睿清 通讯员
任社） 既有前景，又有“钱景”，
各位紧缺职业的高技能人才请注
意，宁波又来发补贴了！记者昨天
从宁波市人社局获悉，我市 2023
年上半年紧缺职业 （工种） 高技能
人才岗位补贴申报工作已启动。

为鼓励更多一线产业工人参与
技 能 学 习 队 伍 ， 我 市 于 2013 年
起，创新推出省内领先的面向产业
一线高技能人才的紧缺职业 （工
种） 岗位补贴政策，该补贴一年开
放两次申请。

据人社部门统计，在去年下半
年的申请中，从事钳工工作的高技
能人才数量最多，达 2256 人。

在本次申请中，共有 35 个职
位入选紧缺工种行列。除焊工、钳
工等“老熟人”以外，今年名单里
还增加了增材制造设备操作员、人
工智能训练师等科技感满满的“新
面孔”。“新岗位的增加反映了宁波
产业升级转型的需求。通过为这些
高技能人才发放补贴，我们希望能
吸引更多人学习这方面的技能，从
而为宁波产业升级助力。”市人社
局工作人员说。

记者获悉，企业补贴申报的基
本条件、标准和要求按照 《宁波市
职业技能培训补贴实施细则》（甬

人社发 〔2017〕 49 号） 相关规定
执行。

补贴岗位上的职工需为该企
业劳动合同期限内的一线在岗职
工，所从事的职业 （工种） 也应
属于 2023 年度市人力社保局公布
的 《宁波市紧缺工种高技能人才
岗 位 补 贴 目 录》 内 的 职 业 （工
种）。

同时，补贴岗位上的职工须持
有相应职业 （工种） 的国家职业资
格 （技 能 等 级） 一 级 （高 级 技
师）、二级 （技师） 证书。需要注
意的是，从本次申报起，取得技
师、高级技师职业资格 （技能等
级） 证书需分别满 3 年、1 年方可
申领。

另外，符合条件的职工，企业
应在本单位内公示 5 天，公示无异
议后方可申报。对同时符合区一级
紧缺职业 （工种） 高技能人才岗位
补贴条件的人员，可自行选择享受
市或区岗位补贴政策，但两者不得
重复享受。

申报企业应按 《宁波市职业技
能培训补贴实施细则》 要求在规定
时间内登陆职业培训公共服务网。
同时，企业应在网上提交申请之日
起 10 个工作日内向相应区人社部
门提交纸质申请资料。

我市紧缺职业（工种）高技能
人才岗位补贴申报工作启动

记 者 陈章升
通讯员 陈益维 陈颖俊 蒋亚军

一粒优质大米是如何“诞生”的？也许你
在宁波弗雷生物多样性农场里能找到答案。

14 日下午，这家位于慈溪市匡堰镇倡隆村的
特色农场揭开“面纱”，正式对外开放。现场，该农
场发布“一亩稻田”等认养项目，诚邀市民相聚翠
屏山下，沉浸式体验田园生活。

弗雷农场是慈溪首个生物多样性农
场，也是该市侨联“百侨帮百
村”项目之一，种植基
地 面 积 约 280 亩 。

“我们农场把农业
生 物 多 样 性 培
育与保护纳入
农 业 生 产 和
管 理 体 系
中，通过改
善农业生态
系 统 结 构 ，
实 现 农 业 增
效 、 农 民 增
收。”农场相关负
责人吴吉介绍。

自试运营以来，弗雷
农场一方面采取生物发酵、堆肥
模式，有机耕种水稻、蔬菜和水果；另一方
面建设生物多样性除害系统，用绿色环保的办法
防治病虫害，提高生产力和资源利用效率。

“弗雷农场的农田是我村连片流转的土地。
乡亲们在这里开辟同心共富‘试验田’。”倡隆村
党委书记龚建立说，预计该农场一年可带动周边
近 50 户农户就业增收。据了解，弗雷农场推出绿
色生态大米、蔬果及菜籽油等农副产品，推动农
业生态种植产业化、规模化发展。同时，依托本地
丰富的自然和人文资源，加快推进农文旅融合发
展，助力匡堰镇打造乡村振兴示范样板。

“一亩稻田”认养是弗雷农场推出的季节性项目之一。每年，每名
认养稻田的市民不仅能参与水稻的播种、收割等环节，还能领到 300 公
斤左右优质稻谷。

在打造生态种植示范基地的同时，弗雷农场还为周边地区稻农提
供农事服务，帮助他们提高育秧效率，增加水稻产量。据了解，该农
场计划与中国水稻研究所开展技术合作，打造集种植、观光、教育等
功能于一体的生物多样性农场。
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见习记者 黄春晓
通讯员 谢 晶

“直播间的朋友们大家好！这次我带来
的是自家种的大米⋯⋯”11 月 14 日上午 10
点 ， 余 姚 马 渚 镇 瑶 街 弄 村 文 化 礼 堂 格 外 热
闹，马渚丰收节专场淘宝直播活动正在火热
进行。身穿布依族传统服饰，和观众热情互
动 的 是 布 依 族 妇 女 白 子 琼 ， 她 从 2013 年 开
始在马渚镇种植水稻，今年她承包的耕地面

积 已 达 348 亩 ， 是 马 渚 镇 有 名
的 种 粮 大 户 。 白 子 琼 从

曾 经 的 “ 种 粮 小 白 ”
到 如 今 的 种 粮 大

户 ， 正 是 马 渚
镇党委助农共

富 的 一 个 生
动注脚。

近年来，
马 渚 镇 党 委
持 续 探 索

“ 党 建 + 智 慧
农业”，组织青

年 党 员 技 术 服 务
团推广农业新技术，

通过一名党员技术服务
员加一名农村指导员包联若

干农户的模式，深入田间地头为农户
排忧解难。

虽然在贵州老家也曾种植过水稻，但白
子琼的“种粮之路”并非一帆风顺。“刚开始
种植面积只有 20 亩，没有机械，抛秧、打药
等 农 活 只 能 靠 人 工 ， 不 仅 累 而 且 收 入 也 不
高。”购入农用机械前，白子琼承包耕地面积
逐年扩大，可收入却没有明显增加。面对困
境，白子琼与马渚镇农村指导员一起商量解
决办法，走上了科技农业的新路子。

“机器对我们的帮助很大，原先给稻田除
虫，我和丈夫要背着约 45 公斤重的设备工作
两天，现在有了无人机，一天就能完成除虫作业。”白子琼说，以稻
田除虫为例，使用农用无人机不仅缩短了作业时间，还减少了工作
量，提高了生产效率。

目前，白子琼一共购入了 2 台插秧机、3 台收割机和 1 台农用无
人机，“用了这些机器，收入比原来增加了。今年我承包的耕地产出
的稻米，能带来 40 万元的收入。”
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近期气温骤降，昨日，市民在
乘坐 391路公交车时，发现车厢内
的每个座椅上都装上了坐垫，十分
暖心。原来，为了让市民温暖出
行，司机盛爱丰和同事精心准备的
暖心坐垫再次“上岗”。据悉，这
是他为乘客准备坐垫的第 10 个年
头。

“坐垫虽小，但是暖意不断。”

盛爱丰今年 45 岁，是宁波市公交
集团镇海公司 391 路敬老文明号
司机。该条线路的起点是镇海庄
市街道甬江村，村民大多是老年
人 ， 是 条 名 副 其 实 的 老 人 公 交
线。每年一到冬天，司机盛爱丰
就会提前把坐垫铺到座椅上，让
乘客倍感温暖。

（徐能 董美巧 摄）

暖心坐垫又“上岗”啦

弗雷农场里弗雷农场里成熟的晚稻成熟的晚稻。。
（（陈颖俊陈颖俊 蒋亚军蒋亚军 摄摄））


